

Discurso de María José Murciano, gerente de REDR, en el I Congreso Europeo LEADER de Regiones Ultraperiféricas (RUP)

En primer lugar, un afectuoso saludo a los presentes, muchos de los cuales, hemos venido de muy lejos, y agradecer la invitación, en nombre de REDR y de los grupos de acción local de canarias.

Es un orgullo estar hoy aquí por múltiples razones, pero la principal es que reafirmamos uno de los principios esenciales de LEADER: la cooperación y el trabajo en red. Hoy estamos fortaleciendo la red de GAL de las regiones ultraperiféricas; hemos venido a Guadaloupe a aprender de vuestras buenas prácticas, a poner en valor vuestras fortalezas y a defender la importancia de que **TODOS somos Europa**, y así debemos ser escuchados.

LEADER es más que un programa: es un **enfoque con profunda vocación humana**, capaz de conectar comunidades y oportunidades.

1. REDR como arquitectura de gobernanza rural

REDR es una estructura multinivel que conecta el territorio con Europa.

REDR está formada por 180 GAL y por redes regionales, y funciona como un **sistema de vasos comunicantes** que articula los diferentes niveles de gobernanza: los GAL a nivel local, 13 redes regionales, la estructura nacional y la interlocución europea. Esta arquitectura nos permite captar las necesidades reales de los territorios, trasladarlas a los espacios donde se toman decisiones y garantizar que las políticas se diseñan con coherencia y alineadas con la realidad rural.

Tenemos un pie en lo local, en lo regional, en lo nacional y en lo europeo. Gracias a esta estructura, REDR **entiende, acompaña y transforma** el territorio desde una visión integral.

LEADER no se logra de forma automática: requiere un trabajo permanente de defensa, negociación y posicionamiento. REDR —junto con ELARD y otras redes nacionales— mantiene una interlocución estratégica y constante con las instituciones.

La continuidad y dotación de LEADER son fruto de décadas de trabajo estructurado, de alianzas sólidas y de una presencia activa en todos los espacios donde se decide el futuro del medio rural.

Y hoy, más que nunca, necesitamos LEADER como herramienta que actúe de **conector y garante económico, social y medioambiental** de los territorios.

Especialmente en aquellos lugares donde la línea urbano-rural se ha desdibujado, pero donde ello no ha significado progreso para el medio rural, como ocurre en las RUP y de forma evidente en nuestras islas Canarias.

Desde REDR tenemos la capacidad de **transformar necesidades locales en políticas y políticas en intervenciones concretas**.

Esa es la esencia de nuestra misión: convertir la inteligencia territorial en acción pública y desarrollo real.

Nos encontramos en una fase estratégica con la negociación del próximo Marco Financiero Plurianual.

Es crucial reafirmar el valor de LEADER como herramienta de cohesión territorial y como ejemplo consolidado de gobernanza público-privada en Europa.

Los GAL son la estructura más capilar del medio rural y, por ello, debemos **apalancar recursos y fortalecer sus capacidades**.

La defensa de LEADER requiere reforzar la interlocución institucional, mediática y social, y consolidar su legitimidad en un contexto político y presupuestario complejo.

Desde REDR estamos firmemente comprometidos con apoyar a las Regiones Ultraperiféricas allá donde sea necesario.

Solicitamos:

- Una financiación adecuada para LEADER en el próximo MFP
- Mejorar la prosperidad (económica, social y medioambiental) de estas regiones;
- definir las áreas clave de actuación de la UE para responder a sus necesidades y especificidades;
- Ayudar a desbloquear el potencial y los activos únicos de estas regiones, que actúan como los puestos avanzados de la UE en el mundo.
- Y más aterrizadas: que las medidas a adoptar respondan a la realidad de los sectores clave —como el turismo—, y alertamos sobre los flujos financieros que no retornan al territorio insular.

Para concluir

Las redes somos como los bomberos: actuamos con urgencia allá donde se nos necesita, pero también somos guardianes, porque protegemos y prevenimos. Y hoy nuestras regiones ultraperiféricas han activado la alerta. Aquí estamos para darles todo nuestro apoyo.